
 Mitteilungen aus der GLDV  

Aus der Arbeit von Vorstand und Beirat

Tagungsband 
Der Tagungsband der Jahrestagung der GLDV 1995 in Regensburg ist inzwischen unter dem 
Titel "Angewandte Computerlinguistik" im Olms-Verlag, Hildesheim erscheinen. 

Neues aus den Arbeitskreisen 
AK-Ausbildung und Berufsperspektiven 
Leitung: Christian Wolff 
Der Arbeitskreis "Ausbildung und Berufsperspektiven", dessen Leitung Herr Christian Wolff 
aus Leipzig übernommen hat, hat sich nach der Jahrestagung in Regensburg neu konstituiert 
und ist inzwischen zu einem Treffen zusammengekommen. Herr Wolff bittet um Mitteilung der 
Änderungen, die in der Zwischenzeit in die Studienordnungen der Studiengänge aufgenommen 
wurden, die in der GLDV-Publikation "Studienführer Linguistische Datenverarbeitung/Com-
puterlinguistik für die deutschen Universitäten" von 1991 verzeichnet sind. Herr Wolff beab-
sichtigt, eine WWW-Seite einzurichten, auf der der Studienführer auch elektronisch verfügbar 
gemacht werden soll Möglicherweise kann diese WWW-Seite außerdem dazu genutzt werden, 
Angaben über Trends in der Computerlinguistik zu integrieren, wo über Einschreibungszahlen, 
Studienzahlen und eventuell auch Stellenausschreibungen Auskunft gegeben wird. 

AK-Parsing in Morphologie und Syntax 
Leitung: Roland Hausser 
Die Dokumentation der 1. MORPHOL YMPICS, die im März 1994 in Erlangen vom Arbeits-
kreis "Parsing in Morphologie und Syntax" unter der Leitung von Roland Hausser durchgeführt 
wurde, erscheint im Frühjahr 1996 im Niemeyer-Verlag in der Reihe Sprache und Information 
unter dem Titel "Linguistische Verifikation". 

AK-Hypermedia 
Leitung: Angelika Storrer 
Der neu gegründete Arbeitskreis "Hypermedia" unter der Leitung von Angelika Storrer veran-
staltete am 21./22. März 1996 am IDS in Mannheim einen Workshop zum Thema "Hypermedia 
für Lexikon und Grammatik". 

KONVENS '96 
Die GLDV hat als Mitglieder des Programmkomittees der KONVENS '96 Winfried Lenders 
und Uta Seewald benannt. Auf der diesjährigen KONVENS werden erstmals Workshops ange-
boten. Themenvorschläge hierzu werden auch aus den Reihen der GLDV unterbreitet. 
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Einladung zur GLDV-Mitgliederversammlung 1996 

Die Mitgliederversammlung der GLDV für 1996 findet in diesem Jahr während der KON-
YENS-Tagung in Bielefeld statt, und zwar am Dienstag, dem 8. Oktober 1996, 18 Uhr. Der 
Sitzungsraum wird in der endgültigen Einladung noch mitgeteilt. 

Vorläufige Tagesordnung: 
1. Eröffnung der Sitzung, Begrüßung der Teilnehmer und Regularien 
2. Endgültige Festlegung der Tagesordnung 
3. Berichte des Vorstands mit Kassenbericht und Bericht der Kassenprüfer 
4. Haushaltsplan 96/97 
5. Entlastung des Vorstands 
6. Wahl von Kassenprüfern 
7. Bericht des Beirats 
8. Bericht aus den Arbeitskreisen 
9. Jahrestagung 1997 und 1998 

10. Arbeitsprogramm 1996/97 
 11. Verschiedenes 
Weitere Tagesordnungspunkte können seitens der Mitglieder gern. § 17 der Satzung bis zum 
30. September 1996 beim Vorstand beantragt werden. 
Die endgültige Einladung ergeht rechtzeitig an alle Mitglieder. 
Der Vorstand ruft dingend zur Teilnahme der Mitglieder nicht nur an der Mitgliederversamm-
lung, sondern an der gesamten Konvens auf. 
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Protokoll

der Mitgliederversammlung der GLDV 
vom 30.03.1995 in Regensburg 

Ende: 18.30 UhrBeginn: 16.30 Uhr Sitzungsleitung: Winfried Lenders

Tagesordnung 

TOP 
TOP 
TOP 
TOP 
TOP 
TOP 
TOP 

1: Regularien 
2: Bericht des Vorstands und Kassenbericht 1994 
3: Entlastung des Vorstands 
4: Wahl von Kassenprüfern 
5: Bericht des Beirats 
6: Bericht der Arbeitsgruppen/-kreise 
7: Zusammensetzung und Wahl des Beirats: 

Diskussion und Beschlußfassung zu einer vorgeschlagenen 
Änderung von § 13, Abs. (2) der Satzung TOP 

8: Neuwahlen 
8.1: Wahl eines Wahlvorstandes 
8.2: Kandidatenliste: Vorstand 
8.3: Kandidatenliste: Beirat 

TOP 
TOP 
TOP 

9: Arbeitsprogramm 1995/96 
10: Nächste Jahrestagungen 
11 : Verschiedenes 

TOP 1: Regularien 
Der Vorstandsvorsitzende, W. Lenders, stellt fest, daß die Tagesordnung mit der Einladung an 
die Mitglieder versandt und im LDV-Forum veröffentlicht worden ist. Es sind 30 Mitglieder 
anwesend. Die Öffentlichkeit wird von der Mitgliederversammlung zugelassen, zwei Gäste sind 
anwesend. Anträge auf Stimmübertragungen liegen nicht vor. Das Protokoll der letzten Mit-
gliederversammlung in Kiel, das den Mitgliedern durch das LDV-Forum zugegangen ist, wird 
genehmigt. Anträge zur Tagesordnung liegen nicht vor. Die Tagesordnung wird in der vorge-
legten Form angenommen. 

TOP 2: Bericht des Vorstands und Kassenbericht 1994 
W. Lenders berichtet, daß der Vorstand dank des Emailsystems in regelmäßigem Gedankenaus-
tausch steht. Darüber hinaus haben in den vergangenen zwei Jahren jeweils drei Vorstandssit-
zungen stattgefunden. Der Vorstand hat sich um eine Aktivierung und Motivierung der Arbeit 
der Arbeitskreise bemüht. Von den Aktivitäten der Arbeitskreise sind besonders hervorzuheben 
die Organisation und Durchführung der MORPHOL YMPICS durch den Arbeitskreis "Parsing 
in Morphologie und Syntax" unter der Leitung von Roland Hausser, die Veranstaltungen des 
Arbeitskreises "Korpora" unter der Leitung von Robert Neumann sowie das Kolloquium des 
Arbeitskreises "Lexikographie" unter der Leitung von Nico Weber. 
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W. Lenders berichtet, daß im vergangenen Jahr ein Arbeitskreis "Historisch-Vergleichende 
Sprachwissenschaft" unter der Leitung von Prof. Gippert von der Universität Frankfurt einge-
richtet wurde. Der Vorstandsvorsitzende beklagt, daß sich trotz des Werbens für die Neuauflage 
der Broschüren "Studienführer Linguistische Datenverarbeitung/Computerlinguistik für die
deutschen Universitäten" und "Ausbildungsprofile von CL-Lehrangeboten" bislang kein Leiter 
für den Arbeitskreis "CL-Studiengänge/Berufsperspektiven" gefunden hat. 

Die Aufgaben des Vorstands umfaßten zuletzt die Vorbereitung der Jahrestagung in Regens-
burg sowie die Planung der GLDV-Herbstschule, die abweichend von der ursprünglichen Pla-
nung nun in Bonn unter dem Thema "Modeme Methoden der Corpusanalyse" stattfinden wird. 
Der Vorstandsvorsitzende ruft die Mitglieder auf, für die Herbstschule zu werben und macht
auf die in Regensburg ausgelegten Faltblätter aufmerksam. Der Vorsitzende berichtet, daß eine
Bereinigung der Mitgliederliste stattgefunden hat, aus der solche als Mitglieder geführten Per-
sonen gestrichen wurden, die seit mehreren Jahren in ihren Beitragszahlungen säumig sind. Da-
nach beläuft sich die Zahl der GLDV-Mitglieder derzeit auf 315. Die Mitgliederzahl ist etwa
konstant geblieben. 24 Beitritten stehen seit August 1993 26 Austritte gegenüber. Der Schatz-
meister R. Hausser legt den Kassenbericht des Haushaltsjahres 1994 und den Haushaltsplan
1995 vor. Die Summe der Einnahmen belief sich 1994 (1.1.94 - 8.12.94) auf 26.127,63 DM. 
Am 8.12.94 betrug der Kontostand 9.847,41 DM; aktuell beträgt er 7.431,16 DM. R. Hausser
berichtet, daß die Beiträge für das laufende Haushaltsjahr im August eingezogen werden. Die
zu erwartenden Einnahmen belaufen sich auf 23.900 DM und decken die für 1995 angesetzten 
Ausgaben. 
Die Kasse wurde von Herrn Lutz und Herrn Schröder am 3.3.1995 geprüft. Herr Lutz trägt vor,
daß die Prüfung den Zeitraum vom 1.1.94 bis 8.12.94 umfaßte. Es lag eine Ein- und Aus-
gabenrechnung, das Journal '94, die Kontoauszüge sowie Belege für Ein- und Ausgaben zur 
Prüfung vor. Herr Lutz beantragt die Entlastung des Vorstands (siehe TOP 3). Die Kassenprü-
fer sprechen zwei Empfehlungen an den Vorstand aus: zum einen wird empfohlen, die Ausga-
ben und Einnahmen für das LDV-Forum künftig detaillierter aufzuschlüsseln und die einzelnen 
Positionen aussagekräftig zu spezifizieren. Zum anderen sollen Reisekosten im Zusammenhang
mit Vorstands- und Beiratssitzungen, die eine Höhe von 500,- DM übersteigen, dem Vorstand 
zur Genehmigung vorgelegt werden. Es wird der Antrag gestellt, die Mitgliederversammlung
möge beschließen, diese Empfehlungen zur Abstimmung zu bringen. Dem Antrag wird mit ei-
nem Stimmenverhältnis von 14:5:4 Jastimmen:Neinstimmen:Enthaltungen zugestimmt. Für die
Einhaltung der von den Kassenprüfern an den Vorstand ausgesprochenen Empfehlungen stim-
men 20 Mitglieder bei 6 Enthaltungen und 1 Gegenstimme. 

TOP 3: Entlastung des Vorstands 
Nach erfolgtem Bericht der Kassenprüfer (vgl. TOP 2) stimmt die Mitgliederversammlung 
einstimmig für die Entlastung des Vorstands. Nach erfolgtem Bericht der Kassenprüfer (vgl. 
TOP 2) stimmt die Mitgliederversammlung einstimmig für die Entlastung des Vorstands. 

TOP 4: Wahl von Kassenprüfern 
Herr Lutz und Herr Schröder werden zur Fortsetzung ihres Amtes als Kassenprüfer vorge-
schlagen. Die Mitgliederversarnmlung stimmt der Nominierung von Herrn Lutz und Herrn 
Schröder einstimmig zu. Beide nehmen die Wahl an (eine entsprechende schriftliche Erklärung 
von Herrn Schröder liegt vor). 

TOP 5: Bericht des Beirats 
Herr Knorz berichtet, daß bei den drei 1994 stattgefundenen gemeinsamen Sitzungen von Vor-
stand und Beirat nur ein bzw. maximal drei Beiratsmitglieder anwesend waren. Auch ein in 
Aussicht gestellter Reisekostenzuschuß blieb hier ohne Wirkung. G. Knorz stellt fest, daß sich 
die Sitzungen von Vorstand und Beirat fruchtbar auf das Zustandekommen des LDV-Forums 
ausgewirkt haben. Der Vorschlag, studentische Arbeiten bei der diesjährigen Jahrestagung in 
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das Programm aufzunehmen, geht unter anderem auf die Initiative des Beirats zurück. Darüber 
hinausgehende Aktivitäten des Beirats hat es nicht gegeben. 

TOP 6: Berichte der Arbeitsgruppen/-kreise 
Frau Angelika Storrer vom IDS in Mannheim regt die Einrichtung eines Arbeitskreises 
"Hypertext/Hypermedia" an und erklärt sich zur Übernahme der Leitung dieses Arbeitskreises 
bereit. Ihr schwebt vor, eine erste Veranstaltung gegebenenfalls gemeinsam mit dem Arbeits-
kreis "Lexikographie" zu gestalten. Herr Burghard Rieger ruft zur Mitarbeit in einem Arbeits-
kreis "Fuzzy Linguistik" auf. Frau Lutz-Hensel macht darauf aufmerksam, daß sie als Mitglied 
des Arbeitskreises "CL-Studiengänge/Berufsperspektiven" ein Plakat mit zur Diskussion ge-
stellten Thesen in Regensburg ausgehängt hat. AK "CL-Studiengänge/Berufsperspektiven": W. 
Lenders berichtet, daß die Bemühungen um die Suche nach einer Nachfolge der Leitung des 
Arbeitskreises "CL-Studiengänge/Berufsperspektiven" bisher nicht erfolgreich gewesen sind. 
Da der Vorstand eine Neuauflage der Broschüren für dringend erforderlich hält, wurde bereits 
die Frage erörtert, diese Unternehmung in Saarbrücken anzusiedeln und dort von Hilfskräften 
im Lohnauftrag zu erstellen. Auch von Seiten der Mitgliederversammlung wird die Überarbei-
tung der Studienführer als eine der zentralen Aufgaben der Gesellschaft betrachtet. Die Mitglie-
derversammlung beauftragt den Vorstand, sich der Umsetzung der Überarbeitung der Broschü-
ren anzunehmen. Frau Lutz-Hensel signalisiert ihre Bereitschaft, die Überarbeitung mit Material 
und Informationen zu unterstützen. 1. Krause macht darauf aufmerksam, daß in das Projekt der 
Überarbeitung der Broschüren künftig auch die "Blätter zur Berufskunde" einbezogen werden 
müssen, für deren organisatorische Betreuung er aufgrund seines fachlichen Wechsels in die 
Informatik fortan nicht mehr zur Verfügung stehen wird. Die Mitgliederversammlung schlägt 
vor, daß alle Arbeitskreise der GLDV aufgefordert werden sollen, auf der Mitgliederversamm-
lung über ihre Aktivitäten kurz zu berichten. 

TOP 7: Zusammensetzung und Wahl des Beirats 
Diskussion und Beschlußfassung zu einer vorgeschlagenen Änderung von § 13, Abs. (2) der 
Satzung W. Lenders stellt fest, daß bezüglich der vom Vorstand vorgeschlagenen Satzungsän-
derung auf der Mitgliederversammlung in Wien bereits ein erstes Meinungsbild erstellt wurde. 
Der Entwurf der Satzungsänderung ist den Mitgliedern mit der Einladung zur Mitgliederver-
sammlung zugegangen. Einzelne Reaktionen auf die vorgeschlagene Formulierung sind per 
Email eingegangen. Nach der Beseitigung der in der vorgeschlagenen Formulierung enthaltenen 
Inkonsistenz lautet der Text, über den die Mitgliederversammlung abzustimmen hat, wie folgt: 
"Der Beirat besteht aus maximal 7 Mitgliedern. Vier seiner Mitglieder werden auf die Dauer 
von zwei Jahren, vom Tag der Wahl an gerechnet, von den Mitgliedern gewählt. Bis zu drei 
weitere Mitglieder können durch den Vorstand kooptiert werden. Der Beirat bleibt bis zur 
Neuwahl im Amt. Wählbar sind auch natürliche Personen, die der Vereinigung nicht angehören. 
Vorstandsmitglieder können nicht zugleich Mitglieder des Beirats sein. Der Beirat wählt einen 
Beiratssprecher. Die Mitgliederversammlung stimmt mit 28 Ja-Stimmen und 2 Enthaltungen für 
die Änderung von § 13, Abs. (2) der Satzung. 

TOP 8: Neuwahlen 
W. Lenders unterrichtet die Mitgliederversammlung über das Procedere der Aufstellung von 
Kandidatenlisten für die Wahl von Vorstand und Beirat. 

TOP 8.1: Wahl des Wahlvorstandes 
Als Kandidaten für den Wahlvorstand werden Prof. Dr. Istvan Baton, Universität Koblenz-
Landau, Prof. Dr. Burkhard Schaeder, Universität GHS Siegen, und Bernhard Schroeder, M.A., 
Universität Bonn, vorgeschlagen. Die Mitgliederversammlung nimmt die Kandidatenliste bei I 
Enthaltung einstimmig an. 
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TOP 8.2: Kandidatenliste: Vorstand 
Alle Mitglieder des Vorstandes stellen sich der Wiederwahl. Die Mitgliederversammlung 
nimmt die Kandidatenliste bei 10 Enthaltungen einstimmig an. 

TOP 8.3: Kandidatenliste: Beirat 
Die den Mitgliedern mit der Einladung zugegangene Kandidatenliste für den Beirat wird um 
einen Kandidaten erweitert und enthält folgende Personen: Prof. Dr. Gerhard Knorz, FR 
Darmstadt, Prof. Dr. Jürgen Handke, Universität Marburg, PD Dr. Ulrich Schmitz, Universität 
Duisburg, Prof. Dr. Dietmar Rösner, TU Freiberg, Prof. Dr. Wolfgang Hoeppner, Universität 
Duisburg, Harald Elsen, Universität Bonn. Die Mitgliederversammlung nimmt die Kandidaten-
liste bei 3 Enthaltungen einstimmig an. 

TOP 9: Arbeitsprogramm 1995/96 
1996 wird eine Folgeveranstaltung der MORPHOL YMPICS mit Französisch als Haupttest-
sprache stattfinden. Veranstaltungsort wird ein Ort in der Nähe der deutsch-französischen 
Grenze sein. Die MORPHOL YMPICS wird voraussichtlich gemeinsam mit einer Abteilung 
des CNRS und der ATALA, der der deutsch-französischen Grenze sein. Die 
MORPHOLYMPICS wird voraussichtlich gemeinsam mit einer Abteilung des CNRS und der 
AT ALA, der französischen Schwesterorganisation der GLDV, durchgeführt werden. Eventuell 
wird auch ELSNET als Mitveranstalter auftreten. Die KONVENS 1996 wird von der Sektion 
Computerlinguistik der DGfS organisiert und in Bielefeld stattfinden. Das LDV-Forum 1/1995 
wird voraussichtlich im Juni erscheinen. Der Vorstandsvorsitzende ruft die Mitglieder auf, sich 
mit wissenschaftlichen Beiträgen am LDV-Forum zu beteiligen. W. Lenders teilt mit, daß sich 
Herr Rösner von der TU Freiberg bereit erklärt hat, die Organisation der Herbstschule 1996 zu 
übernehmen. 
TOP 10: Nächste Jahrestagungen 
Die Jahrestagung 1997 der GLDV soll nach Möglichkeit in den neuen Bundesländern stattfin-
den. (Inzwischen hat sich Herr Heyer, Universität Leipzig, bereit erklärt, die Organisation und 
Durchführung der Jahrestagung 1997 zu übernehmen.) 

TOP 11: Verschiedenes 
Entfallt. 

Uta Seewald 
(Schriftführung) 

Winfried Lenders 
(Sitzungsleitung) 
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Mitglieder des Beirats der GLDV 

(Stand: Dezember 1995) 

Prof. Dr. Dietmar Rösner 
Otto-von-Guericke-Universität Magdeburg 
Fakultät für Informatik 
Institut für Informations- und 
Kommunikationssysteme 
Postfach 4120 
39016 Magdeburg 
Tel.: (0391) 67-18314 
Fax: (0391) 67-12018 
Email: roesner@iik.cs.uni-magdeburg.de 
WWW: http://www-ai.cs.uni-magdeburg.de 

Dr. H. Billing Projektträger 
des BMBF für 
Fachinformation 
Dolivostr. 15 
64293 Darmstadt 
Tel.: (06151) 869732 

Harald Elsen 
Universität Bonn 
Institut für Kommunikationsforschung und 
Phonetik 
Poppelsdorfer Allee 47 
53115 Bonn 
Tel.: (0228) 735677 
Email: hel@ikp.uni-bonn.de 
WWW: http://cll.ikp.uni-bonn.de/-hel 

Prof. Dr. Ulrich Schmitz 
Universität GHS Essen 
Fachbereich 3 
Literatur- und Sprachwissenschaft 
Universitätsstr. 12 
45117 Essen 
Tel.: (0201) 183-3422

Prof. Dr. Wolfgang Hoeppner 
(Sprecher des Beirats) 
Universität Duisburg 
Fachbereich 3 - Computerlinguistik Postfach 
10 15 03 
47057 Duisburg 
Tel.: (0203) 379-2006 oder: 2008 
Email: hoeppner@unidui.uni-duisburg.de 

Dr. Matthias Wermke 
Bibliographisches Institut Mannheim 
Dudenredaktion 
Dudenstr.6 
68167 Mannheim 
Tel.: (0621) 3901420 
Fax: (0621)3901430 Prof. Dr. Gerhard Knorz 

Fachhochschule Darmstadt 
Fachbereich luD 
Haardtring 100 
64295 Darmstadt 
Tel.: (06151) 16-8499 
Fax: (06151) 16-8980 
Email: knorz@fh-darmstadt.de 
WWW: http://www.iud.fh-darmstadt.de 
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